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À l’heure où vous recevrez ce livret, le temps de l’Avent aura commencé. 
C’est l’occasion, comme chaque année, de vous donner quelques 

nouvelles du Sanctuaire.

Le Sanctuaire est un lieu de pèlerinage. Mais d’où partir ? Dans quels pas 
mettre les vôtres ? Comment donner du sens à ce voyage vers Marie-
Madeleine ? C’est à ces interrogations que répondent tout à la fois fr. 
Patrick-Marie Bozo, Mme Martine Guillot, et M. Renaud Muselier dans 
l’article proposé en page 6 de cette lettre.

 
Toute l’équipe du Sanctuaire, frères, laïcs, bénévoles et salariés, espèrent 
vous revoir prochainement à la Sainte-Baume le temps d’une retraite ou 
d’un simple séjour auprès de Sainte Marie-Madeleine et vous souhaitent 
un saint temps de l’Avent et une sainte octave de Noël.



 Le mot du Prieur

Chers amis,

Comme chaque année, voici quelques nouvelles des 
Dominicains de la Sainte-Baume. Depuis la rentrée de 
septembre, notre communauté compte deux frères de 
moins.  L’un est parti au couvent de Toulouse, l’autre à celui 
de  Montpellier. Nous ne sommes plus que sept. Du renfort 

arrive  puisque deux jeunes frères nous ont rejoints, mais ils poursuivent leurs 
études à Fribourg et à Rome, et sont présents à la Sainte-Baume uniquement 
l’été, à Noël et à Pâques.

Alors que nos effectifs diminuent pour mener à bien notre mission auprès 
des pèlerins, force est de constater, que le nombre de visiteurs venant sur le 
Sanctuaire ne cesse d’augmenter. Nous nous en réjouissons ! Mais nous devons 
aussi faire face : être disponible et accueillant pour tout le monde, au-delà des 
fatigues et des agacements qui peuvent se faire sentir par moments, même pour  
des religieux !

En ce qui concerne la Grotte : les démarches à faire pour engager des travaux dans 
le domaine public sont toujours longues. Mais ça y est, c’est parti ! Nous avons 
la chance de pouvoir compter sur le financement de La Région Sud pour deux 
chantiers. Tout d’abord, celui de la réparation du mur de soutènement du calvaire 
car ce dernier donnait des signes de faiblesse, voire menaçait de s’effondrer. 
C’est pour cette raison que la Grotte restera fermée au public à compter du 6 
novembre. Tout a été mis en œuvre pour permettre une réouverture pour Noël. 
Il faut espérer que les conditions météorologiques facilitent le bon déroulement 
du chantier. Et ensuite, et surtout celui que nous attendions depuis longtemps 
et qui vient de commencer : la restauration des vitraux de la Grotte. Nous avons 
assisté à leur dépose fin septembre. Ils retrouveront leur place au printemps. 

Le site demande cependant encore beaucoup d’interventions. Plus on y fait de 
travaux, plus on perçoit les restaurations et l’entretien nécessaires. Si nous avons 
pu ces dernières années compter sur le soutien financier de La Région Sud et les 
compétences administratives du Parc Naturel Régional de la Sainte-Baume, vos 
dons, ou encore l’investissement des Volontaires de la Sainte-Baume demeurent 
essentiels pour assurer la pérennité du Sanctuaire et l’accueil des pèlerins. La 
communauté des frères vous remercie pour votre fidélité et espère pouvoir 
encore compter sur votre soutien en 2024 !

Frère Patrick-Marie BOZO



Frère Patric-Marie BOZO
Chers amis,
Chers hôtes,

L’an passé, je concluais cette même lettre en assurant que 
l’attractivité  de la Sainte-Baume et de son Sanctuaire ne 
faiblirait pas. Je ne peux que me réjouir de constater que je 
ne m’étais pas trompée.

Si 2022 fut une année normale, osons dire que 2023 est une bonne année pour 
l’Hôtellerie ! 

L’Hôtellerie n’a  pas désempli avec un taux d’occupation en croissance quelle 
que soit la saison. Accueil de multiples groupes venus en pèlerinage de toute 
la France, retour de la clientèle internationale, fidélité de nos habitués, groupes 
comme individuels : le calendrier des réservations n’a cessé de se remplir, et les 
demandes pour 2024 affluent déjà. Le bilan est similaire au Magasin du Pèlerin 
avec un chiffre d’affaires en hausse.

L’impact de la hausse des prix de l’énergie ou encore des matières premières a 
été limité par une légère augmentation de notre grille tarifaire, et ce meilleur 
taux d’occupation.

Malgré les difficultés de recrutement dans le secteur hôtelier, nous avons 
également pu compter sur une équipe de salariés relativement stable, et 
engagée. Et si Marie Demoulin, responsable des services hôteliers durant un 
peu plus de 4 ans est partie vers de nouveaux horizons, c’est une nouvelle Marie 
(Legrand) que vous trouverez désormais à l’accueil, prête à assurer la relève avec 
toujours autant de réactivité et d’amabilité. D’autres recrutements sont en cours 
ou ne manqueront pas de survenir dans les mois à venir : n’hésitez pas à relayer 
auprès de votre entourage les offres d’emploi qui sont diffusées sur notre site 
internet et via les réseaux sociaux !

 Le mot de la Directrice
Madame Chloé PAUL



Dans un contexte inflationniste qui perdure, les bons résultats qui s’annoncent 
pour 2023 nous ont  incités à définir une grille tarifaire en très légère augmen-
tation pour 2024, en tentant comme toujours de conserver une diversité des 
propositions d’hébergement pour permettre à chacun de séjourner à l’Hôtelle-
rie, selon ses moyens.

Cette année 2023 a également vu l’aboutissement de petits travaux que les 
finances des années passées nous avaient poussés à procrastiner. Les ambitions 
pour 2024 sont d’une autre envergure avec pour projets le remplacement des 
fenêtres de la façade sud de l’aile Sainte Marthe afin d’assurer une meilleure 
isolation, et la réfection des couloirs en tomettes des ailes Saint Lazare et Saint 
Sidoine qui s’abîment de plus en plus. D’autres chantiers vont survenir avec, 
notamment, des contraintes réglementaires nouvelles, pour un meilleur res-
pect de l’environnement. 

Je ne doute pas que l’Hôtellerie de la Sainte-Baume saura s’atteler aux défis 
du monde d’aujourd’hui, tout en conservant son caractère si particulier - lieu 
d’accueil, de rencontres, de prières, de conversion, au service du Sanctuaire de 
Sainte Marie-Madeleine.

Une nouvelle fois, je confie toute notre équipe à vos prières et à l’intercession 
de Sainte Marie-Madeleine.



Sur les pas de Marie-Madeleine
Frère Patrick-Marie BOZO

Selon la tradition, c’est aux Saintes-Maries-de-la-Mer qu’ont débarqué 
sainte Marie-Madeleine et ses compagnons. Après avoir évangélisé la ville 
de Marseille, notre sainte remonte l’Huveaune pour se retirer à la Sainte-
Baume. Puis, après de longues années de prière, descend dans la vallée et 
ayant communié une dernière fois au corps et au sang du Christ des mains 
de Maximin, meurt dans la ville qui porte son nom. Des Saintes-Maries-de-
la-Mer à Saint-Maximin en passant par Marseille et la Sainte-Baume : voilà 
un beau pèlerinage à entreprendre. Et c’est justement l’idée qu’ont eue 
d’une part une association, et d’autre part la Région Sud.

Martine Guillot, secrétaire de l’association en question, et ancienne ani-
matrice du Sanctuaire des Saintes, raconte comment est née cette ini-
tiative : « Le chemin de pèlerinage dédié à Sainte Marie-Madeleine, des 
Saintes-Maries-de-la-Mer à la Sainte-Baume et Saint-Maximin, est né 
d’une rencontre en février 2013 au Sanctuaire des Saintes, entre Cyrille, 
diacre  orthodoxe, son épouse Marie, et moi-même. Sans nous connaître, 
nous  avions au cœur le même désir d’ouvrir un chemin réunissant par  
« la prière des pieds » les trois Maries, premiers témoins de la Résurrection.
Long travail de maturation et de recherche pour trouver un tracé lié autant 
que possible à la mer, par Martigues, la Côte Bleue, Marseille, Gémenos, 
la Sainte-Baume et Saint-Maximin. En février 2019, naît l’association «Les 
chemins des Saintes et Saints de Provence» qui  propose les outils néces-
saires aux pèlerins : topo-guide, guide des services, hébergements. »

De l’autre côté, Monsieur Renaud Muselier, président de la Région Pro-
vence-Alpes-Côte d’Azur, est venu en 2016 sur le site de la Sainte-Baume 
pour l’inauguration du Parc Naturel Régional. Il y est retourné en 2020 
suite à une fermeture de la Grotte pour travaux de sécurisation. Séduit par 
le lieu, il décide lui aussi de mettre en place ce chemin de pèlerinage, avec 
l’ambition d’en faire « un petit Compostelle ». 



Il décrit ainsi : « 222 km des Saintes-Maries de la Mer jusqu’à la Sainte-
Baume : c’est le pèlerinage «Sur les pas de Marie-Madeleine» où vous 
pouvez vivre votre foi en Région Sud ! Un itinéraire qui restaure la place 
prépondérante de ce site sacré en retraçant la route parcourue par cette 
femme qui a vécu aux côtés du Christ et s’est réfugiée sur nos terres. Patri-
moine et spiritualité sont au cœur de ce parcours, pour arriver à la basi-
lique Sainte-Madeleine, 3ème tombeau de la chrétienté. »

Martine Guillot continue : « Association et Région se rencontrent et 
commencent à tisser une démarche d’œuvrer ensemble, ainsi qu’avec 
les frères Dominicains, la Fédération française de Randonnée, l’Associa-
tion des saints de Provence, etc. En mai 2021 a lieu une première marche 
inaugurale du chemin en présence de monseigneur Dufour, archevêque 
d’Aix, avec l’arrivée symbolique de la relique de Marie-Madeleine dans le 
port des Saintes et une marche des Saintes à Marseille. En mai 2022, la 
deuxième partie de cette marche inaugurale se déroule de Marseille à la 
Sainte-Baume et Saint-Maximin avec la présence de Monsieur Muselier. Et 
depuis, l’hospitalité se construit. Pèlerines et pèlerins marchent, tenant la 
main des Saintes et de Marie-Madeleine.  Lors de sa venue à Marseille, le 
pape François a béni le chemin. Action de grâce !  »

Ce chemin prend forme petit à petit. Va-t-il devenir un petit Compostelle? 
Nous l’espérons, et demandons vos prières pour que ce chemin soit un 
véritable chemin du cœur, un chemin de Miséricorde pour tous ceux qui 
en ont tant besoin.



Actualités du Sanctuaire

À l’Ecole de Vie 

Au Sanctuaire  

Nous avons la joie d’ accueillir Bernard Frossard 
comme nouveau directeur de la communication. 
Jeune suisse de 28 ans, il a étudié la philosophie à 
l’Université pontificale saint Thomas d’Aquin à Rome 
et travaillé à la Fondation des JMJ à Lisbonne.
Il succède à Saskia Lecocq qui après 3 années au ser-
vice du Sanctuaire se lance dans de nouveaux projets 
professionnels.

Camille, 22 ans, picarde.  
J’ai terminé en juin 2022 ma double licence en Biolo-
gie et Journalisme à Paris. L’Ecole de Vie est l’endroit 
idéal pour se poser, discerner son avenir professionnel, 
enrichir ses connaissances en théologie, le tout dans 
un cadre splendide entourée de personnes riches de 
diversité.

Florent, 33 ans, niçois, marin et catéchumène. 
Après bien des tribulations j’ai décidé un peu sur le 
tard d’enraciner  ma foi dans le Christ et dans l’Eglise. 
C’est dans ce Sanctuaire que j’ai décidé de me lancer 
dans cette traversée pleines d’épreuves mais surtout 
de lumière.

Claire, 24 ans, de Belgique.  
J’ai fait des études dans le domaine de l’agronomie 
et de l’environnement pendant 3 ans. J’ai décidé de 
prendre un temps à l’Ecole de Vie car je ne savais plus 

Mathis, 20 ans, cantalou. 
J’étais étudiant en psychologie et science politique 
jusqu’au jour au Dieu entra dans ma vie. Je suis actuel-
lement à l’Ecole de Vie pour discerner sur ma vie. 

trop quelle direction prendre pour ma vie.



Récit de Mathis DECHAMBRE

Au mois de septembre 2023, un petit Cantalou âgé seulement d’une vingtaine 
d’années, du nom de Mathis Dechambre, est venu se perdre ici loin de sa terre 
natale: le Cantal.  

Sur les traces de sainte Marie Madeleine au Sanctuaire de la Sainte-Baume, cet 
ancien étudiant en psychologie et science politique a décidé de suivre entière-
ment notre Seigneur pour que sa vie corresponde davantage à la volonté divine. 

Ce jeune chrétien en quête de sacré, suite à un récent retour à la foi s’est posé 
une question et non des moindres, celle de la vocation.  

Que faire de sa vie pour suivre la volonté de notre Seigneur ? 

Deux choix s’ouvrent alors à lui : 

Le premier : Continuer ses études tout ayant l’intuition que sa place est ailleurs.  

Et le second : “Lâcher les filets”, tout quitter et porter sa croix pour la gloire de 
Dieu. 

Devant un tel lieu notre petit Cantalou n’a pas pu rester indifférent, et à ce stade 
si ces quelques mots sont parvenus jusqu’à nous, vous en conclurez que ce jeune 
a choisi de suivre le Christ sous la garde des généreux et chaleureux frères domi-
nicains de la Sainte-Baume pour répondre à cet élan du cœur, celui d’aimer Dieu.



Retour en photos
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accueil@saintebaume.org 
Tél : +33 (0)4 42 04 54 84

Pour toute question relative 
à une réservation. L’accueil 
peut aussi  transmettre vos 
demandes    apostoliques   aux 
frères.

Pour toute question relative aux 
dons ou concernant la communica-
tion du Sanctuaire.

communication@saintebaume.org

Contact Hostellerie Contact Sanctuaire

Chemin de croix du vendredi saint 2023


